

Beziehungen und der Zusammenarbeit zwischen den Staaten und Völkern bewirkt.

Auf dieser Grundlage ist auch in Europa eine neue Situation entstanden. Wichtige Probleme, die die internationale Atmosphäre vergifteten, darunter einige seit dem zweiten Weltkrieg ungelöste Probleme, wurden durch Verhandlungen gelöst; es wurden zahlreiche Verträge, Abkommen, Deklarationen und andere Vereinbarungen zwischen den Staaten im Geiste der friedlichen Koexistenz geschlossen. All das hat Bedingungen für die Entwicklung neuer Beziehungen und der Zusammenarbeit zwischen den Staaten, für die Überwindung der Spaltung des Kontinents in einander gegenüberstehende Militärblöcke, für die Abrüstung geschaffen.

Allein die Durchführung der Konferenz von Helsinki über Sicherheit und Zusammenarbeit in Europa widerspiegelt mit größter Deutlichkeit die Veränderungen, die sich auf dem Kontinent vollzogen haben im Ergebnis des von den Völkern im Krieg gegen den Faschismus errungenen Sieges und des von ihnen bekundeten Willens, in Frieden und Sicherheit zu leben und zusammenzuarbeiten und ihre Zukunft im Einklang mit ihren legitimen Bestrebungen zu gestalten. Diese Konferenz von historischer Bedeutung erarbeitete und fixierte die Prinzipien der freundschaftlichen Beziehungen und Zusammenarbeit zwischen den Staaten: souveräne Gleichheit, Achtung der der Souveränität innewohnenden Rechte; Enthaltung von der Androhung oder Anwendung von Gewalt; Unverletzlichkeit der Grenzen; territoriale Integrität der Staaten; friedliche Regelung von Streitfällen; Nichteinmischung in innere Angelegenheiten; Achtung der Menschenrechte und Grundfreiheiten, einschließlich der Gedanken-, Gewissens-, Religions- oder Überzeugungsfreiheit; Gleichberechtigung und Selbstbestimmung der Völker; Zusammenarbeit zwischen den Staaten; Erfüllung völkerrechtlicher Verpflichtungen nach Treu und Glauben.

Die Konferenz über Sicherheit und Zusammenarbeit in Europa bekräftigte die Möglichkeit und den realen Nutzen, komplizierteste internationale Probleme unter Beteiligung aller interessierten Länder auf der Grundlage ihrer völligen Gleichberechtigung zu behandeln und zu lösen. Sie eröffnete neue Perspektiven für die weitere Festigung des Friedens und der Sicherheit, für die fruchtbare Entwicklung der Beziehungen und der Zusammenarbeit zwischen allen Ländern Europas. Das wird positive Auswirkungen für alle Völker der Welt haben.

Die Wirksamkeit der in Helsinki erreichten Vereinbarungen hängt in entscheidendem Maße davon ab, wie konsequent und genau alle Teilnehmerstaaten die von ihnen vereinbarten zehn Prinzipien einhalten und alle Festlegungen der Schlußakte, die eine Einheit bilden, erfüllen. Sie wird um so größer sein, je konsequenter die Teilnehmerstaaten ihre Anstrengungen zur Errichtung der europäischen Sicherheit und zur Entwicklung gleichberechtigter Zusammenarbeit im Sinne der auf dieser Konferenz getroffenen Vereinbarungen